
A04 重点

责编 李立强 图编 田铮 美编 李铁雄 责校 高山

2012年1月15日 星期日

人大将专题询问政府“大额资金”
北京人大今年将首次对政府专题询问大额专项资金使用；预案研究修订养犬管理规定

本报讯 （记者杨华云
杜丁）北京市人大常委会今
年将首次运用专题询问的方
式，对政府工作进行监督。
市人大常委会主任杜德印
昨日向市十三届人大五次
会议作常委会工作报告时，
透露上述消息。

270 亿大额资金
将重点关注

杜德印表示，今年将探
索专题询问的监督形式，拟
对市政府关于市级大额专项
资金使用和管理工作开展专
题询问。

北京人大财经委员会副
主任委员赵巨鹏表示，之所
以选择对大额专项资金使用
和管理问题进行专题询问，
是因为公众对预算资金的使
用和使用效益都很关注，大
额专项资金的使用效益更加
关注。

对于具体的专题询问工
作方案，赵巨鹏表示目前尚
未制定，该项工作将由财经
委员会承担。

根据市政府提请人代会
审查的 2012 年预算草案，经
北京市委市政府审定，今年
的市级大量专项资金共 11
项，资金规模达 270 亿，涉及
社会建设、保障民生、产业

结构调整促进经济发展等领
域。如重大科技成果转化和
产业化专项资金 100 亿，文
化 创 新 专 项 发 展 资 金 100
亿，节能减排及大气污染治
理专项资金30亿等。

部门负责人将到
场回答问题

北京市人大常委会办公
厅综合处处长田洪俊表示，
从收入和支出两方面改进公
共财政是遏制腐败，加大政
府透明度，调节收入分配，
缓解社会矛盾，增强国家能
力的制度条件。此外，改进
公共财政是政治改革的最
佳切入口。加强预算监督
应该成为人大工作的一个
突破口。

专题询问是全国人大常
委会自 2010 年首次使用的
一种监督形式，此后，全国
人大常委会多次对国务院有
关报告进行专题询问，一般
都是针对公众关心的热点问
题，如医改、保障性住房、教
育等。

和普通询问不同，专题
询问一般要求被询问部门的
负责人到场，回答委员的提
问。不过专题询问仍是一种
温和的监督方式，不同于质询
这种比较严厉的监督方式。

本报讯 市人大常委
会主任杜德印表示，今年将
启动修订养犬管理规定的
预案研究。

2003 年，北京市人大常
委会曾对养犬规定进行修
改，但数年来养犬问题一直
是市民反映强烈的问题，不
文明养犬行为、不对犬只免
疫等问题，让养犬人、怕犬
者和管理者之间矛盾重重。

市人大常委会有关负
责人表示，“现行的养犬规
定并非没有效果，只是养犬
问题应该纳入社会法解决
范畴。法规尊重养犬的个
人权利，但不允许你的狗侵
犯别人。”，这位负责人表示，
无论如何修订，都旨在保障
公民权益不受犬的侵害。

而现行法规存在的问
题是“养犬人需要登记、免

疫、交钱，就有人不去登记
不免疫。特别在农村很多
人就不登记，为了不交钱。
不登记、就不交钱，就不免
疫，政府也不能全抓得到、
但狗还照样咬人。存在传
染狂犬病的隐患。”该负责
人表示，促进狂犬疫苗的
接种率，修订过程中将考
虑对犬只实行免费的强制
免疫。

之 动态

犬只有望免费强制免疫
市人大今年启动修订养犬管理规定预案研究

●继续审议审计条例和河湖保护管理条例
●修订食品安全条例
●制定实施防震减灾法的规定
●修订专利保护与促进条例
●制定湿地保护条例
●修订实施村委会组织法若干规定和村委会选举办法
●修订实施代表法办法和代表批评意见建议办理条例
●制定规范性文件备案审查条例

今年立法计划

国家最高权力集中
在人大，政府是执行部
门，不是一个单纯的监督
和被监督的关系，这几年
更多强调的是人大对政
府是监督的作用，这是不
全面的。人大跟政府其
实是监督和指导的关系，
人大做的决定、制定的法
律，政府则要不折不扣的
执行。

——常务副市长吉林

本报讯 （记者杜丁）
去年因物价压力搁置的水
价、天然气价格调整，今年
是否会有动静？昨天，北
京市常务副市长吉林在人
代会密云团接受记者采访
时表示，今年北京总的基调
是保证价格总体稳定，政府
将会在两会之后进行专题
研究。

在去年的北京两会上，
北京市相关负责人表示，
2010 年 6 月，国家上调天然
气上游价格，同时要求各地
对下游价格进行调整。北京
按照要求，2010 年年底制定
了天然气调价方案。

另外，2009 年，市政府

制定了 3 年水价调整的规划
方案，用 3 年推动实施。但
当年，两个调价方案都未能
实施，相关部门负责人表
示，之所以未能立即出台，
是为了贯彻落实国务院关于
当前价格调控的一系列措
施，稳定物价。具体实施时
机将根据价格走势的变化再
去考虑。

去年，北京就率先在全
国提前公开了财政预算和三
公经费。

吉林表示，今年北京市
政府还将继续加大政府部门
财政预算和三公经费公开，
这有利于政府加强财政资金
的管理，提高支出效率。

两会后专题研究
水、气价格调整
常务副市长吉林表示要保证价格总体稳定

政协委员：教育投入应少盖楼多加工资
副市长洪峰表示，下一步考虑增加教育软件上的投入

本报讯 （记者王佳琳）
昨天，政协举行的首都教
育发展战略创新与对策联
组讨论会上，不少委员呼
吁，目前政府在教育投入
上过于关注于盖大楼，即
提升学校硬件水平方面，
而对于提高教师待遇等关
注教师方面内容不多。建议
提升教师待遇，提高学校教
育的质量。

目前教育投入多在硬件

北京青年政治学院教
授刘绮菲说，这些年政府对
于教育的投入很大，特别是
在 2012 年，北京市提出，将
提高地方财政性教育经费
支出占地区生产总值比例

要达到 4％。这些钱该怎
样用值得好好研究。她说，
目前政府投入中，不少教师
有一个感觉，就是投入硬
件的钱特别多，有的学校
一到暑假就大兴土木，“把
人民币都贴到墙上或铺到
地上了”。

有教师靠课外收入弥补

刘绮菲说，目前对于教
师结构工资的引导，有些政
策还要详细研究，才能使政
策在执行中不出现偏差，达
到真正实现对重视一线教
学、重视科研的教师的实实
在在的工资倾斜。

北京大学中文系教授
陈平原也提出，目前教育投

入中存在硬件投入过大的
问题。一些投入硬件的钱，
应该转为给老师发工资，而
不要让老师偷偷摸摸弄一
堆课题，在合法与不合法之
间，弄一大堆报表，签一大
堆报销。

西城区教育研修学院
院长李燕玲也表示，很多公
办校教师到培训机构兼课
挣钱，耗费大量精力，结果
忽视课内教学，形成恶性循
环。未来应该明确培训机
构不能雇佣公办教师，同时
提高教师收入，让教师安心
从教，另外，切断培训机构
与入学选拔的关系，以此为
突破口，逐步梳理解决目前
存在于社会的教育难点热
点问题。

将增加教育软件投入

“今天我得到一个很大
的启发。”副市长洪峰说，北
京教育制定了 3 个三年行
动计划和 1 个五年行动计
划中，涉及学前教育、中小
学建设、职业教育、高等教
育，把每个学段都考虑进去
了，但每个学段考虑得更多
的偏向硬件。

下 一 步 将 做 专 题 研
究，在对校风、教风、学风
的 培 养 等 这 些 软 件 建 设
中，仔细考虑怎样加大对教
师、教育人才团队的培养，
在把行动计划更好完善的
基础上，把钱用在软件建
设上。

链接

昨日，北京人大常委会主任杜德印在作人大常委会工作报告。 本报记者 浦峰 摄

相关


